L'environnement et le développement durable

Depuis 25 ans, les questions environnementales retiennent de plus en plus l'attention internationale et, depuis le Sommet de la Terre, qui a eu lieu à Rio de Janeiro en 1992, elles sont considérées sous l'angle plus vaste du « développement durable ». On se rend compte aujourd'hui que bon nombre des problèmes environnementaux qui semblaient avoir un impact essentiellement local ont en fait des répercussions à l'échelle régionale, et même mondiale. La solution ne doit pas venir uniquement d'une action nationale et internationale concertée, mais aussi de l'intégration des dimensions économiques et sociales.

Développement durable

Les sommets récents ont amené au premier plan un certain nombre de nouveaux enjeux associés au développement durable. Ainsi, au Sommet de Denver en 1997, on trouvait à l'ordre du jour le changement climatique, les forêts, les eaux douces et leurs ressources, les océans, la désertification, les normes environnementales à l'usage des organismes de crédit à l'exportation, les institutions environnementales ainsi que la santé des enfants. Les discussions de Denver ont immédiatement précédé une session extraordinaire de l'Assemblée générale de l'ONU à New York, qui a passé en revue les progrès réalisés, sur le plan international, au chapitre des engagements pris au Sommet de la Terre. Cette session a aidé à préparer le terrain pour le Protocole de Kyoto, établi en décembre 1997 à Kyoto, au Japon, lors d'une réunion de la Conférence des Parties à la Convention-cadre des Nations unies sur le changement climatique. Le Canada a participé activement tant à la réunion de New York qu'à celle de Kyoto.

Les ministres de l'environnement se réunissent régulièrement, depuis plusieurs années, pour discuter de développement durable. À leur rencontre la plus récente, en avril dernier, les ministres représentant les pays du G-8 se sont entendus sur différentes questions liées au changement climatique, aux rapports entre l'environnement et l'emploi, à la protection de la biodiversité marine, à l'application des accords multilatéraux ainsi qu'à la santé des enfants. Au Sommet de Birmingham, on s'attachera au changement climatique comme question clé en matière de développement durable. Les forêts, les eaux douces et leurs ressources, les océans et l'écologisation des crédits à l'exportation seront également à l'ordre du jour.

Changement climatique

Le Protocole de Kyoto engage les pays industrialisés à réduire, au plus tard entre les années 2008 et 2012, leurs émissions collectives de six gaz à effet de serre à un niveau de 5,2 p. 100 inférieur à celui de 1990. Les niveaux cibles varient selon les pays, en fonction de leur situation propre. Pour le Canada et le